



Liberté • Égalité • Fraternité
RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

PREMIER MINISTRE

Cycle des Hautes Etudes Européennes

Session 2008

sous le parrainage de
Monsieur Jacques DELORS



ECOLE NATIONALE D'ADMINISTRATION
CENTRE DES ETUDES EUROPEENNES DE STRASBOURG

MESSAGE DU PREMIER MINISTRE

L'Europe est au cœur de la politique de la France et la France est de retour au cœur de l'Europe.

L'Europe est au cœur de notre politique car seule la dimension européenne peut nous donner les leviers nécessaires pour agir sur la mondialisation. A ce titre, je me réjouis que le Président Jacques DELORS ait accepté de parrainer la session 2008 du Cycle des hautes études européennes, dont le thème sera justement « l'Union européenne et la mondialisation ».

La France est de retour au cœur de l'Europe. Dès le mois de juin 2007, le Président de la République a joué un rôle déterminant, aux côtés de la Présidente du Conseil européen, Mme Angela MERKEL, pour débloquer les négociations institutionnelles. Ce retour a été confirmé par notre capacité d'action et de proposition, en particulier sur les sujets économiques et financiers, mais aussi avec l'annonce des premières priorités pour la Présidence française de 2008 : énergie, environnement, immigration, Europe de la défense...

L'Influence de la France en Europe ne se renforcera durablement que si nous sommes capables de présenter à nos partenaires un modèle économique et social attractif. Les réformes internes en cours, priorité absolue du Gouvernement, sont donc aussi l'instrument central de notre politique européenne.

Une France qui se réforme est plus légitime dans son combat pour la réforme de l'Europe. Le succès de juin sur les institutions est une première étape importante. Il faut aller plus loin, et en particulier examiner l'adéquation des politiques européennes et de leur financement aux réalités actuelles et aux besoins des citoyens.

C'est dans ce contexte de propositions, d'action et de réforme que se déroulera la session 2008 du Cycle des hautes études européennes. Je suis sûr que cette nouvelle session confirmera l'indiscutable succès de la session 2007.



Mention photo: © David MENDIBOURE/Matignon

François FILLON

L'Union européenne et la mondialisation

L'objectif de ce thème sera de présenter une Union européenne sous influence de la mondialisation et qui s'efforce d'en devenir un acteur majeur. Cette question est au cœur des réflexions de la Commission européenne ainsi qu'en témoignent différentes communications récentes et en particulier celle du 4 octobre 2006 sur « Une Europe compétitive dans une économie mondialisée ». Il permettra de présenter les grands débats actuels de l'Union au-delà des seuls enjeux économiques. Cette session serait en particulier consacrée aux sujets qui suivent :

L'Union européenne première puissance commerciale mondiale confrontée aux enjeux de la mondialisation :

Outre une présentation de la politique commerciale de l'Union et de l'état des grandes négociations commerciales multilatérales et bilatérales, les principaux débats sur ce sujet seront abordés et notamment :

- Comment concilier protection des citoyens et libéralisation ?
- Faut-il choisir entre négociations multilatérales et accords bilatéraux ?
- Quelle politique face aux nouvelles puissances commerciales (Chine, Inde, Brésil, etc) ?
- Quel avenir pour la politique agricole commune ?
- Quelle dimension extérieure pour la stratégie de Lisbonne ?
- Quels fondements et quels contours pour une préférence communautaire renouvelée ?
- Les entreprises européennes dans la mondialisation : faut-il une politique industrielle volontaire en Europe ? Contraintes et opportunités de croissance générées par la réglementation européenne.

L'Union européenne face au monde en développement :

Ce sujet sera l'occasion d'aborder la politique d'aide au développement d'une Union européenne dont l'influence n'est pas à la mesure des moyens financiers qu'elle consacre à l'aide publique au développement.

Les débats sur le fonds européen de développement et d'une façon générale sur la relation avec les pays Afrique-Caraïbes-Pacifique seront présentés.

La question de la construction d'une politique européenne de l'immigration et du codéveloppement sera également l'un des points importants de ce volet.

L'Union économique et monétaire européenne face à la mondialisation :

Ce thème permettra une initiation aux institutions et au fonctionnement de l'Union économique et monétaire et une présentation des débats sur l'Euro et sa parité, ainsi que des politiques monétaires respectives des Etats-Unis, de la Chine, du Japon et de l'Eurozone.

L'Union européenne et ses frontières :

Ce sujet permettra d'aborder les différentes conceptions de l'Union européenne (cf le débat sur vaste zone de libre échange versus union économique et politique), d'aborder la question des négociations d'élargissement, de présenter la politique européenne de voisinage et de faire un point particulier sur la relation entre l'Union européenne et la Méditerranée.

L'Union européenne et les enjeux relatifs au développement durable :

Ce thème permettra de présenter la politique européenne de l'environnement dans son contexte mondial en soulignant le rôle souvent d'avant-garde de cette dernière (cf. engagements de Kyoto, par exemple) ainsi que les conditions de développement d'industries propres compétitives. Il sera également l'occasion, toujours dans le contexte de la mondialisation, d'aborder notamment la politique européenne des transports et celle, plus émergente, de l'énergie.

L'Union européenne acteur émergent de la politique internationale grâce à une Politique étrangère et de sécurité commune en développement et à une politique européenne de la défense en construction :

Ces deux politiques seront présentées à travers de nombreux exemples.



Simone VEIL, marraine de la session 2007
(copyright: David MENDIBOURE/Matignon)



Jean-Marc FENET et Bruno DU PRADEL -
auditeurs du Cycle 2007



Conférence, MAE, Lisbonne



Ilirija IJONIA, auditrice et eurodéputée Bulgare
(copyright: David MENDIBOURE/Matignon)



Serge GUILLOIN, directeur pédagogique du Cycle,
ancien Secrétaire général adjoint des affaires
européennes, Contrôleur général économique
et financier

Un cycle au service de décideurs d'horizons divers

L'objectif de ce cycle est de former des responsables aux enjeux européens actuels, à ses modes de négociation et de les familiariser avec les acteurs à l'œuvre en Europe.

C'est pourquoi le Cycle des Hautes Etudes Européennes s'attache à :

- dispenser une formation de haut niveau sur des thématiques majeures telles que « Croissance, emploi et compétitivité en Europe : quelles stratégies nouvelles pour le marché intérieur ? » (Cycle 2007) et « L'Union européenne et la mondialisation » (Cycle 2008) ;
- favoriser la constitution de réseaux de solidarité qui dépassent les clivages professionnels et nationaux ;
- valoriser l'expertise européenne dans les parcours professionnels.

Le Cycle est ouvert aux ressortissants des Etats membres de l'Union européenne, ainsi qu'à ceux d'Etats tiers, dans un souci de parité homme/femme.

La promotion 2007 doit sa richesse à la diversité de profils et des origines nationales des 37 auditeurs qui la composent. De la même manière, le Cycle 2008 s'adresse à des décideurs issus du secteur public et de la société civile : membres des Parlements et élus locaux, hommes et femmes d'entreprise, universitaires, journalistes, hauts fonctionnaires, représentant(e)s d'organisations professionnelles et syndicales...

Il a pour but de **diversifier le réseau de personnalités familières des questions européennes** et de donner des « clés de compréhension » des positions nationales sur les grands enjeux européens, notamment au travers du prisme de l'étude de l'Union européenne et la mondialisation.

Approche et objectifs du Cycle

Le Cycle des Hautes Etudes Européennes est conçu pour être **compatible avec des responsabilités professionnelles de haut niveau**. Il prévoit, à cet effet :

- des périodes bloquées à raison de 3 jours par mois en moyenne ;
- la prise en charge intégrale des aspects logistiques (réservations, déplacements en Europe, séjours) ;
- des échanges avec des décideurs qui font l'Europe et les meilleurs praticiens dans leur domaine auxquels, à défaut de cycle, les auditeurs n'auraient pas accès.

Une thématique annuelle est identifiée. Cette thématique étant ensuite déclinée **en fonction des centres d'intérêt de chaque auditeur** pour permettre :

- un accès plus aisé aux « secrets de fabrication » au sein des institutions européennes et nationales sur les différents enjeux européens à la faveur de rencontres personnalisées, de conférences, d'études de cas et de voyages dans plusieurs pays d'Europe, en lien direct avec l'agenda européen ;
- la mise en valeur des responsabilités professionnelles très diversifiées au sein de chaque promotion.

Le Cycle est placé sous le parrainage d'une personnalité à l'engagement européen exemplaire.

Prises de vue pendant le Cycle 2007 :



Salle du Conseil d'administration, ENA, Strasbourg



Quentin DICKINSON, journaliste à Radio France



Promotion 2007 au Salon de l'horloge, Ministère des Affaires étrangères (copyright: David MENDIBOURE/Matignon)



Jean-Claude PIRIS, juriconsulte du Conseil de l'Union européenne, Chef du Service juridique du Secrétariat général du Conseil de l'UE



Jacques BARROT, vice-président de la Commission européenne, Commissaire européen chargé des transports et Serge GUILLON, directeur pédagogique du Cycle, ancien Secrétaire général adjoint des affaires européennes, Contrôleur général économique et financier



Salle de réunion, Berlaymont

Organisation et pédagogie du Cycle

le Cycle privilégiera un contenu et des méthodes centrées sur l'expérience concrète :

- par la mise en relation des auditeurs avec les décideurs, tant dans les villes sièges des institutions européennes que dans les grandes capitales de l'Europe ;
- en proposant aux auditeurs des séances destinées à comprendre les mécanismes de construction des politiques européennes (processus d'élaboration, de négociation et de mise en œuvre) et les méthodes de communication qui s'y rattachent ;
- en tirant parti de la richesse et de la complémentarité des métiers, expériences et expertises des auditeurs eux-mêmes ;
- en fondant la dynamique du Cycle sur la constitution et l'entretien d'un réseau professionnel européen.

La promotion 2008 comptera 40 auditeurs. Le Cycle des Hautes Etudes européennes se déroulera sur une période de 9 mois, de janvier à octobre, à raison d'un module par mois.

Une formation itinérante

Accordant une importance privilégiée aux rencontres de terrain avec « ceux qui font l'Europe », cette formation repose en partie sur des voyages d'études.

En 2007, les auditeurs se sont déplacés dans 13 capitales européennes : Paris, Bruxelles, Strasbourg, Lisbonne, Londres, Madrid, Rome, Vienne, Stockholm, Copenhague, Varsovie, Sofia et Bucarest.

Planning prévisionnel : Trente jours au cœur de l'Europe (janvier-octobre 2008)

Au total, le Cycle des Hautes Etudes Européennes proposera 30 jours de formation, incluant un voyage d'études et un parcours personnalisé. Les travaux seront regroupés entre le mardi soir et le vendredi inclus, à raison d'une fois par mois.

Ils pourront exceptionnellement se prolonger le samedi (module d'intégration).

Le calendrier définitif est disponible sur le site du Cycle (www.cees.ena.eu)



Union du collège des commissaires,
t, Bruxelles



Maria João BOTELHO, Lénia REAL et Rosa PODGORNY
Ministère des affaires étrangères, Portugal



Anne VAN LANCKER et Jacques TOUBON,
Députés européens.



Promotion 2007 reçue par l'Ambassadeur de France au
Portugal, M. Patrick GAUTRAT



François-Gilles LETHEULE, directeur du CEES
et Natacha PARIS, ingénieur pédagogique du CEES

Nos intervenants : des opérateurs de haut niveau de la construction européenne

La diversité des intervenants est un des principes pédagogiques appliqué au cycle. D'une quinzaine de nationalités différentes, les intervenants exercent des responsabilités notamment dans les grandes institutions de l'Union européenne, les administrations nationales ou le monde économique, social, culturel ou médiatique.

Des membres ou anciens membres du Parlement européen ou de son secrétariat général : Enrique BARON-CRESPO (Espagne, ancien Président du PE), Pervenche BERES (France, Présidente de Commission), Mario DAVID (Portugal), Ana GOMES (Portugal), Catherine GUY-QUINT (France), Alain LAMASSOURE (France), Gérard LAPRAT (Directeur), Pierre MOSCOVICI (France, Vice-Président), Gérard ONESTA (France), Natacha SCRIBAN (Conseiller groupe PPE), Alexander STUBB (Finlande), Jacques TOUBON (France), Anne VAN LANCKER (Belgique), Simone VEIL (France, ancienne Présidente du PE) ...

Des responsables de la Commission européenne : Olivier BAILLY (Assistant de la Secrétaire générale), Jacques BARROT (Commissaire), Anne-Laure de COINCY (conseillère d'un commissaire), Olivier GUERSENT (Chef d'unité), David O'SULLIVAN (directeur général), Michel PINET (Conseiller), Odile RENAUD-BASSO (directeur), Guido VANDERSEYPEN (Chef d'unité adjoint)...

Des acteurs du Conseil de l'Union européenne : Alexis DUTERTRE (Conseiller Maertens), Nicolas de la GRANDVILLE (Conseiller), Pierre SELLAL (Ambassadeur, Représentant permanent de la France auprès de l'UE), Christian MASSET (Représentant permanent adjoint de la France auprès de l'UE), Gauthier MIGNOT (Conseiller Antici), Jean-Claude PIRIS (Chef du Service juridique du Secrétariat Général du Conseil)...

Des parlementaires nationaux actuels et anciens : Yves COCHET (ancien ministre), Mario SOARES (ancien Président de la République du Portugal), Alain BARRAU (ancien Président de la délégation à l'Union européenne de l'AN)...

Des acteurs ou anciens acteurs du monde économique et social : Jérôme BEDIER (Président du MEDEF Europe), Joachim BITTERLICH (Vice-président de Véolia, ancien conseiller du Chancelier KOHL), Christophe BLANCHARD-DIGNAC (PDG de La Française des jeux), Arnaud CHEIWEISS (Directeur général adjoint de la MATMUT), Bertrand COLLOMB (ancien Président des Ciments Lafarge), Emilio GABAGLIO (Italie, ancien secrétaire général de la Confédération européenne des syndicats), Antoine GOSSET-GRAINVILLE (Bruxelles, avocat-associé), André MERLIN (ancien Président de RTE), André-Luc MOLINIER (MEDEF Europe), Antoine de SALINS (Cercle de l'Industrie), Philippe SOUBESTRE (Président du syndicat français des industriels du sucre)...

Des membres des administrations nationales : Pascale ANDREANI (France, Secrétaire générale des affaires européennes), Gérard BELET (France, Chef de service au MINEFI), Maria BOTENHIO (Portugal, MAE), Gilles BRIATTA (France, directeur de la Coopération européenne au MAE), Dominique BUREAU (France, directeur au ministère chargé de l'Environnement), Raymond COINTE et Serge GUILLON (France, Secrétaires généraux adjoints des affaires européennes), Juliette CLAVIERE, Brigitte FAVAREL, Florence FERRARI et Sandrine GAUDIN (France, Chefs de secteur SGAE), Xavier DARCOS (Représentant permanent de la France auprès de l'OCDE), Olivier EVANS (Diplomate britannique), Patrick GAUTRAT (Ambassadeur de France au Portugal), Nick HOPTON (diplomate britannique), Per HOLSTROM (ministre plénipotentiaire suédois), Jean-Pierre JOUYET (France, Chef du service de l'IGF au MINEFI), Neil MCMILLAN (Secrétariat européen du Cabinet office au Royaume-Uni), Jean MAIA (Chef de service au SGG), Jean-Philippe MOCHON (France, Conseiller juridique du SGAE), Klaus NEUBERT (Ambassadeur d'Allemagne en France), Fernando NEVES (Secrétaire général du Mae du Portugal), Sabin POP (Ambassadeur de Roumanie en France), Hélène PELOSSE (membre de l'équipe Europe de la chancellerie allemande), Fabien RAYNAUD (Conseiller juridique de la RP, France), Michael SUHR (diplomate danois), Julien STEIMER (France, MAE), Pierre VIMONT (Ambassadeur, directeur du cabinet du MAE), Ludwik WADOWIK (ministre plénipotentiaire polonais), Jochem WIERS (diplomate néerlandais)...

Des membres des institutions internationales, des médias, de l'université, des « think tanks » et autres organismes : Rebecca ABECASSIS (Journaliste de télévision au Portugal), Christian BOHMER (Journaliste allemand), Florence CHALTIEL (Professeur d'Université, Grenoble), Jean-Philippe COTIS (Economiste en chef de l'OCDE), Fernando DE SUSA (journaliste portugais), Quentin DICKINSON (journaliste à Radio France), Michel GUILBAUD (OSEO/ANVAR), Philippe HERZOG (Président de Confrontations Europe), Oana LUNGESCU (Journaliste à la télévision britannique), Griselda PASTOR LLOPART (journaliste espagnole), Jean-Yves NICOLAS (Administrateur de Sources d'Europe), Fernandino RICCARDI (Journaliste italien à Bruxelles), Maria Joao RODRIGUES (Universitaire, Conseillère spéciale de la Commission européenne), Jean-François TROGRILIC (directeur du BIT à Paris), Jean-Christophe VICTOR (Emission « le dessous des cartes » sur Arte)...

Poser sa candidature au Cycle des Hautes Etudes Européennes
en téléchargeant le dossier complet sur Internet à l'adresse suivante :

www.cees.ena.eu

Frais de participation : 9 000 euros pour le secteur public
10 000 euros pour le secteur privé

Ce montant couvre toutes les dépenses pédagogiques, les frais de déplacement en France et à l'étranger, de séjour et de restauration. Une prise en charge partielle des frais d'inscription peut être consentie au cas par cas, en fonction de la situation du candidat.

Date limite d'inscription : le 30 novembre 2007.



Pour toute information :
François-Gilles Le Theule,
directeur du CEES-ENA
francois.le-theule@cees.ena.eu
Natacha PARIS
natacha.paris@cees.ena.eu
Tel : +33 (0)3 88 21 45 58